

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 15.5 – La doctrine des dernières choses (Eschatologie)

La résurrection des morts

Il existe deux types de résurrection des morts. Le premier type de résurrection a lieu lorsque le Saint-Esprit, par les moyens de la grâce, fait passer une personne de la mort spirituelle dans les péchés à une nouvelle vie de foi en Christ et produit les œuvres d'amour qui découlent de la foi en Christ. Ce type de résurrection spirituelle est la même chose que la conversion ou la vivification. Nous avons déjà discuté de ce type de résurrection au chapitre 7.

L'autre type de résurrection est une résurrection littérale des corps morts de leurs tombes terrestres vers une nouvelle vie physique. C'est ce type de résurrection que nous allons étudier plus en détail. Les deux types de résurrection ont été mentionnés par Jésus lors d'une longue discussion qu'il a eue avec ses adversaires après avoir guéri un paralysé à la piscine de Béthesda un jour de sabbat. Jésus a dit : « En vérité, en vérité, je vous le dis, celui qui écoute ma parole, et qui croit à celui qui m'a envoyé, a la vie éternelle et ne vient point en jugement, mais il est passé de la mort à la vie. En vérité, en vérité, je vous le dis, l'heure vient, et elle est déjà venue, où les morts entendront la voix du Fils de Dieu ; et ceux qui l'auront entendue vivront. Car, comme le Père a la vie en lui-même, ainsi il a donné au Fils d'avoir la vie en lui-même. Et il lui a donné le pouvoir de juger, parce qu'il est Fils de l'homme. Ne vous étonnez pas de cela ; car l'heure vient où tous ceux qui sont dans les sépulcres entendront sa voix, et en sortiront. Ceux qui auront fait le bien ressusciteront pour la vie, mais ceux qui auront fait le mal ressusciteront pour le jugement » (Jean 5:24-29).

Les deux premières phrases soulignées dans le paragraphe ci-dessus parlent de la résurrection spirituelle (conversion). La dernière phrase parle de la résurrection corporelle de tous les morts au dernier jour. Comme son Père, Jésus a la vie en lui-même, et il peut donc faire les deux types de résurrection. Il peut ressusciter les gens de la mort spirituelle à la vie spirituelle par sa Parole ; il peut aussi ressusciter les gens de la mort physique (temporelle) et les ramener à la vie par sa Parole.

C'est pour cette raison que Jésus a dit à Marthe, la sœur de Lazare : « **Je suis la résurrection et la vie. Celui qui croit en moi vivra, quand même il serait mort ; et quiconque vit et croit en moi ne mourra jamais** » (Jean 11:25-26). Jésus est la résurrection parce qu'il ressuscitera certainement tous les croyants au dernier jour. Jésus est la vie parce que ceux qui croient en lui sont passés de la mort spirituelle à la vie spirituelle et ne mourront pas du tout au sens spirituel. Jésus a dit : « **Je leur donne la vie éternelle ; et elles ne périront jamais, et personne ne les ravira de ma main** » (Jean 10:28).

L'apôtre Paul a également parlé de ces deux types de résurrection. Il a écrit aux Colossiens : « **Vous êtes aussi ressuscités en lui et avec lui (le Christ), par la foi en la puissance de Dieu, qui l'a ressuscité des morts. Vous qui étiez morts par vos offenses et par l'incircumcision de votre chair, il vous a rendus à la vie avec lui** » (Colossiens 2:12-13). Il s'agit de la résurrection spirituelle (la conversion). Paul dit encore en Colossiens 3:1 : « **Vous êtes ressuscités avec le Christ** ». Le Christ appelle les morts spirituels : « **Réveille-toi, toi qui dors, Relève-toi d'entre les morts, Et Christ t'éclairera** » (Éphésiens 5:14). Mais Paul a également écrit un chapitre entier dans sa première lettre aux Corinthiens sur la résurrection physique des morts au dernier jour (1 Corinthiens 15).

Ceux qui se considèrent comme des sages dans ce monde ont toujours soutenu qu'une résurrection littérale des morts de leurs tombes était incroyable et impossible. Les sadducéens sophistiqués de

l'époque de Jésus sont décrits comme ceux « **qui disent qu'il n'y a point de résurrection** » (Matthieu 22:23), et leur histoire de la femme aux sept maris était une tentative de ridiculiser l'idée même d'une résurrection. Mais Jésus leur a donné cette réponse : « **Vous êtes dans l'erreur, parce que vous ne comprenez ni les Écritures, ni la puissance de Dieu** » (Matthieu 22:29). Il a ensuite commencé à prouver la résurrection à partir du livre de l'Exode, l'une des portions de l'Écriture que les sadducéens étaient censés accepter comme authentiques. Les sadducéens en tant que groupe n'ont cependant pas été convertis, car à l'époque de l'apôtre Paul, les sadducéens sont encore décrits comme ceux qui « **disent qu'il n'y a point de résurrection** » (Actes 23:8).

Les Athéniens curieux voulaient savoir ce que l'apôtre Paul voulait dire lorsqu'il parlait de « **Jésus et de la résurrection** » (Actes 17:18). Ils l'ont invité à s'expliquer et l'ont écouté jusqu'à ce qu'il dise : Dieu « **a fixé un jour où il jugera le monde selon la justice, par l'homme qu'il a désigné, ce dont il a donné à tous une preuve certaine en le ressuscitant des morts** » (Actes 17:31). « **Lorsqu'ils entendirent parler de la résurrection, les uns se moquèrent** » (Actes 17:32), et les autres en avaient assez entendu ; ils ne permirent pas à Paul de continuer à parler.

Lorsque Paul s'est défendu devant le roi Agrippa et d'autres personnalités importantes, il s'est écrié à un moment donné : « **Quoi ! vous semble-t-il incroyable que Dieu ressuscite les morts ?** » (Actes 26:8). Du point de vue du croyant, ce n'est pas du tout incroyable, car pensez à ce que Dieu a fait au commencement. Il a créé toutes choses à partir de rien. Puisqu'il a pu créer toutes choses à partir du néant, il est certainement capable de ramener à la vie quelque chose qui a déjà eu de la vie. Mais au lieu de croire que Dieu a créé toutes les choses et qu'il ressuscitera les morts, les gens sont plus enclins à croire des idées vraiment incroyables, par exemple que tout a évolué par lui-même sans créateur ou concepteur pendant des milliards d'années, ou que lorsque les gens meurent, leur âme va dans un autre être humain ou dans un animal pour une autre réincarnation, et que cela se produit un nombre incalculable de fois. Il n'existe aucune preuve rationnelle de ces théories, et pourtant des millions de personnes y croient. Paul dit que ces personnes « **retiennent injustement la vérité captive ... En effet, les perfections invisibles de Dieu, sa puissance éternelle et sa divinité, se voient comme à l'œil, depuis la création du monde, quand on les considère dans ses ouvrages. Ils sont donc inexcusables** » (Romains 1:18-20). De même qu'il est raisonnable de croire qu'un être suprême puissant a créé l'univers au commencement, de même il est raisonnable de croire qu'un Créateur aussi puissant peut ramener à la vie ceux qu'il a laissé mourir.

Les chrétiens de Corinthe croyaient que le Christ était ressuscité des morts, mais certains d'entre eux affirmaient « **qu'il n'y a point de résurrection des morts** » au dernier jour (1 Corinthiens 15:12). Paul souligne que la résurrection du Christ d'entre les morts et notre résurrection finale d'entre les morts sont soit vraies, soit fausses. Et si elles sont fausses, le christianisme n'est que mensonge et absurdité, et les chrétiens sont les plus grands imbéciles de la terre. « **Si c'est dans cette vie seulement que nous espérons en Christ, nous sommes les plus malheureux de tous les hommes** » (1 Corinthiens 15:19). À ceux qui se demandent comment Dieu peut réellement faire une chose telle que ressusciter les morts, Paul fait remarquer que Dieu donne continuellement la vie aux graines enfouies dans le sol. Qui peut l'expliquer ou le reproduire ? Mais cela se produit tout le temps, parce que Dieu a choisi d'apporter une nouvelle vie dans le monde de cette manière. « **Ainsi en est-il de la résurrection des morts. Le corps est semé corruptible ; il ressuscite incorruptible** » (1 Corinthiens 15:42).

La résurrection corporelle des morts est enseignée à la fois dans l'Ancien Testament et le Nouveau Testament. Jésus a fait remarquer aux sadducéens que la déclaration du Seigneur à Moïse dans Exode 3:6, selon laquelle il est le Dieu d'Abraham, d'Isaac et de Jacob, implique une résurrection des morts, car Abraham, Isaac et Jacob sont morts, et pourtant Dieu est leur Dieu. Dieu n'est pas le Dieu des morts, mais celui des vivants (Marc 12:26-27).

Job croyait certainement en une résurrection corporelle lorsque, dans sa misère, il a affirmé : « **Je sais que mon rédempteur est vivant, Et qu'il se lèvera le dernier sur la terre. Quand ma peau sera détruite, il se lèvera ; Quand je n'aurai plus de chair, je verrai Dieu. Je le verrai, et il me sera**

favorable ; Mes yeux le verront, et non ceux d'un autre » Job 19:25-27). Le prophète Ésaïe a dit : « Que tes morts revivent ! Que mes cadavres se relèvent ! » (Ésaïe 26:19). En tant que porte-parole de Dieu, le prophète Osée a dit : « Je les rachèterai de la puissance du séjour des morts, Je les délivrerai de la mort. O mort, où est ta peste ? Séjour des morts, où est ta destruction ? » (Osée 13:14).

Il est clair que la plupart des Juifs de l'époque de Jésus, y compris les Pharisiens (Actes 23:6), croyaient en une résurrection corporelle. En effet, lorsque son frère Lazare est mort, Marthe a dit à Jésus : « **Je sais ... qu'il ressuscitera à la résurrection, au dernier jour** » (Jean 11:24). Sur ce point, Jésus et ses apôtres n'ont rien enseigné de nouveau. Jésus a cependant souligné que la vie après la résurrection serait différente de la vie actuelle. Il a dit : « **Les enfants de ce siècle prennent des femmes et des maris ; mais ceux qui seront trouvés dignes d'avoir part au siècle à venir et à la résurrection des morts ne prendront ni femmes ni maris. Car ils ne pourront plus mourir, parce qu'ils seront semblables aux anges, et qu'ils seront fils de Dieu, étant fils de la résurrection** » (Luc 20:34-36).

Dans sa prédication, l'apôtre Paul a mis l'accent sur la résurrection des morts, tout comme il a proclamé la résurrection de Jésus d'entre les morts. La résurrection de Jésus et notre résurrection sont liées. L'une est la preuve de l'autre. « **Celui qui a ressuscité le Seigneur Jésus nous ressuscitera aussi avec Jésus** » (2 Corinthiens 4:14). Lorsqu'il a été traduit devant le conseil juif, Paul a déclaré : « **Je suis pharisen ... ; c'est à cause de l'espérance et de la résurrection des morts que je suis mis en jugement** » (Actes 23:6). Il fait la même déclaration devant le gouverneur Félix : « **ayant en Dieu cette espérance, comme ils l'ont eux-mêmes, qu'il y aura une résurrection des justes et des injustes** » (Actes 24:15).

D'une manière ou d'une autre, les croyants de Thessalonique avaient l'idée que si une personne ne restait pas en vie jusqu'au retour visible du Christ, elle manquerait les gloires de ce jour. L'apôtre Paul a corrigé cette fausse idée en prononçant ces paroles réconfortantes : « **Nous ne voulons pas, frères, que vous soyez dans l'ignorance au sujet de ceux qui dorment, afin que vous ne vous affligez pas comme les autres qui n'ont point d'espérance. Car, si nous croyons que Jésus est mort et qu'il est ressuscité, croyons aussi que Dieu ramènera par Jésus et avec lui ceux qui sont morts. Voici, en effet, ce que nous vous déclarons d'après la parole du Seigneur : nous les vivants, restés pour l'avènement du Seigneur, nous ne devancerons pas ceux qui sont morts. Car le Seigneur lui-même, à un signal donné, à la voix d'un archange, et au son de la trompette de Dieu, descendra du ciel, et les morts en Christ ressusciteront premièrement. Ensuite, nous les vivants, qui serons restés, nous serons tous ensemble enlevés avec eux sur des nuées, à la rencontre du Seigneur dans les airs, et ainsi nous serons toujours avec le Seigneur. Consolez-vous donc les uns les autres par ces paroles** » (1 Thessaloniciens 4:13-18).

Par ces mots, l'apôtre Paul a parlé de la résurrection corporelle de ceux qui dorment en Jésus, c'est-à-dire de ceux qui meurent en tant que croyants en Jésus. Lorsque Jésus reviendra, ceux qui dorment en Jésus ressusciteront d'entre les morts pour être avec Jésus. Ils ne manqueront de rien et précéderont même les croyants encore en vie ce jour-là. En effet, les morts en Christ ressusciteront d'abord, puis les croyants vivants seront enlevés pour être avec eux et leur Seigneur pour toujours.

Dans sa première lettre aux Corinthiens, Paul a longuement passé en revue l'enseignement de la résurrection des morts, car certains parmi eux rejetaient ou du moins mettaient en doute la résurrection corporelle des morts. Tout le quinzième chapitre est consacré à la doctrine de la résurrection. L'accent est mis sur la résurrection des croyants en Jésus. La résurrection du Christ est appelée « **les prémisses de ceux qui se sont morts** » (1 Corinthiens 15:20). « **Chacun en son rang. Christ comme prémisses, puis ceux qui appartiennent à Christ, lors de son avènement** » (1 Corinthiens 15:23). Notez que la résurrection aura lieu lors du retour visible de Jésus, pas avant. La résurrection aura lieu à la fin du monde, pas avant. « **Le dernier ennemi qui sera détruit, c'est la mort** » (1 Corinthiens 15:26).

Les Corinthiens s'intéressaient au type de corps que les croyants auraient à la résurrection. C'est la même personne qui est morte qui ressuscite. Il y a une identité de personne. Job croyait qu'il verrait Dieu lui-même. Mais le corps ressuscité sera très différent du corps enterré. Lorsque l'on plante un grain de maïs, ce n'est pas le grain de maïs qui sort de terre, mais une plante qui finit par produire de nombreux grains. Paul dit : « **Dieu lui donne un corps comme il plaît, et à chaque semence il donne un corps qui lui est propre** » (1 Corinthiens 15:38). « **Ainsi en est-il de la résurrection des morts** » (1 Corinthiens 15:42).

Remarquez les changements entre le corps enterré et le corps ressuscité. « **Le corps est semé corruptible ; il ressuscite incorruptible ; il est semé méprisable, il ressuscite glorieux ; il est semé infirme, il ressuscite plein de force ; il est semé corps animal, il ressuscite corps spirituel. S'il y a un corps animal, il y a aussi un corps spirituel** » (1 Corinthiens 15:42-44). « **De même que nous avons porté l'image du terrestre, nous porterons aussi l'image du céleste** » (1 Corinthiens 15:49). De la même manière, Paul a écrit aux Philippiens : « **Nous attendons ... comme Sauveur le Seigneur Jésus-Christ, qui transformera le corps de notre humiliation, en le rendant semblable au corps de sa gloire, par le pouvoir qu'il a de s'assujettir toutes choses** » (Philippiens 3:20-21). Cela ne sera certainement pas trop difficile pour notre Seigneur omnipotent. Nous pouvons nous faire une idée de ce à quoi ressembleront nos corps de résurrection en considérant ce qu'était le corps de Jésus après sa résurrection.

Paul affirme que le changement d'un corps naturel à un corps spirituel est absolument nécessaire, car « **la chair et le sang ne peuvent hériter du royaume de Dieu, et la corruption n'hérite pas l'incorruptibilité** » (1 Corinthiens 15:50). Nos corps terrestres, corrompus, déshonorants, faibles, ne sont pas aptes à la vie éternelle. C'est pourquoi le corps de résurrection doit être différent de nos corps actuels. Il en va de même pour les croyants qui vivent au dernier jour. Leur corps devra également être changé. C'est pourquoi Paul dit : « **Nous ne mourrons pas tous, mais tous nous serons changés, en un instant, en un clin d'œil, à la dernière trompette. La trompette sonnera, et les morts ressusciteront incorruptibles, et nous, nous serons changés** » (1 Corinthiens 15:51-52).

Comme Paul écrivait ses lettres à des croyants en Christ, il est naturel qu'il mette l'accent sur la résurrection des croyants pour la vie éternelle. Mais en présence du gouverneur Félix, un incroyant, il a déclaré : « **Il y aura une résurrection des justes et des injustes** » (Actes 24:15). Jésus a dit : « **L'heure vient où tous ceux qui sont dans les sépulcres entendront sa voix, et en sortiront. Ceux qui auront fait le bien ressusciteront pour la vie, mais ceux qui auront fait le mal ressusciteront pour le jugement** » (Jean 5:28-29). Outre la résurrection pour la vie, il y a aussi une résurrection pour la condamnation.

Nous devons être clairs sur les paroles de Jésus concernant ceux qui ont fait le bien et ceux qui ont fait le mal, de peur de conclure que les gens gagnent leur résurrection à la vie par leurs bonnes actions, et que le salut éternel est une récompense pour nos bonnes œuvres. Jésus lui-même a clairement enseigné ce que sont le salut et la condamnation définitifs dans ces paroles simples adressées à ses disciples : « **Allez par tout le monde, et прêchez la bonne nouvelle à toute la création. Celui qui croira et qui sera baptisé sera sauvé, mais celui qui ne croira pas sera condamné** » (Marc 16:15-16). Cette déclaration claire sur les croyants et les non-croyants est répétée à de nombreuses reprises par Jésus, ainsi que par ses prophètes et ses apôtres. Par conséquent, nous devons comprendre les paroles de Jésus sur ceux qui ont fait le bien et ceux qui ont fait le mal à la lumière de ses nombreuses autres paroles sur la foi et l'incredulité. Nous devons comprendre que les seuls qui peuvent faire le bien aux yeux de Dieu sont ceux qui croient en Jésus comme leur Sauveur du péché — ceux qui mettent leur confiance dans la Bonne Nouvelle de qui il est et de ce qu'il a fait. Comme il est écrit : « **Sans la foi il est impossible de lui être agréable** » (Hébreux 11:6). Les brebis à la droite de Jésus lors du jugement sont ses croyants qui entendent sa voix et le suivent. Elles ressusciteront pour la vie éternelle. Toutes les autres ressusciteront aussi, mais pour être condamnées. Nous étudierons plus en détail la séparation finale dans la leçon suivante sur le jour du jugement.

Paul a souligné l'importance de la doctrine de la résurrection pour les Corinthiens. « **S'il n'y a point de résurrection des morts, Christ non plus n'est pas ressuscité. Et si Christ n'est pas ressuscité, notre prédication est donc vaine, et votre foi aussi est vaine. Il se trouve même que nous sommes de faux témoins à l'égard de Dieu, puisque nous avons témoigné contre Dieu qu'il a ressuscité Christ, tandis qu'il ne l'aurait pas ressuscité, si les morts ne ressuscitent point** » (1 Corinthiens 15:13-15).

Questions

1. De quelles deux sortes de résurrection Jésus parle-t-il dans Jean 5 ?
2. Pourquoi Jésus s'est-il appelé lui-même la résurrection et la vie ?
3. Comment Jésus a-t-il répondu à la question des sadducéens ?
4. Comment les Athéniens ont-ils réagi lorsque Paul a mentionné la résurrection ?
5. Pourquoi ceux qui croient en la création n'ont-ils aucun problème à croire en la résurrection ?
6. En quoi nos corps de résurrection seront-ils différents ?
7. Comment Paul a-t-il réconforté ceux qui pensaient que les croyants décédés n'auraient pas accès à la gloire à venir ?
8. En quoi le fait de semer des graines nous aide-t-il à comprendre la résurrection ?
9. Qu'arrivera-t-il aux croyants vivants en Christ lorsque le Christ reviendra ?
10. Combien de personnes ressusciteront au dernier jour ?
11. Dans quels deux groupes se trouveront les personnes qui ressusciteront d'entre les morts ?
12. Quelles sont les personnes qui ressusciteront pour être condamnées ?
13. Quelles sont les personnes qui font le bien aux yeux de Dieu ?
14. Pourquoi est-il si important de croire en la résurrection des morts ?